

LA ÚLTIMA HORA

DESCRIPCIÓN: En mes 7'50 Ptas.
Extranjero semestre . . . 14'
Número suelta 11 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

EDICION Y TALLERES: Olmos 2.—Telf. 1243
ADMINISTRACION: P. Cort, 29. Telf. 2828
PALMA DE MALLORCA

Viernes, 11 Noviembre 1938.—III T.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRE

AÑO XLV.—13.861

SALUDO A FRANCO: ¡ARRIBA ESPAÑA!

Se confirma el descalabro rojo en el Segre

Su ataque en este sector ha constituido para ellos un verdadero desastre, habiendo dejado en nuestro poder más de dos mil prisioneros y gran cantidad de material.—Fracasaron también sus ataques en el frente de Castellón y por el contrario avanzan nuestras fuerzas en el sector del Ebro.

El parte oficial de guerra

En el sector del Ebro la densa niebla ha retrasado hoy el comienzo de nuestra acción, pero a pesar de ello ha seguido nuestro avance hasta ocupar las alturas que en gran parte baten a corta distancia la carretera de Camposines a Ascó.

En este sector se han hecho al enemigo más de 400 prisioneros y se han recogido muchas armas automáticas.

En el sector del Segre han sufrido los rojos en el día de hoy una gran derrota, habiendo fracasado en todos sus ataques y perseguidos después por nuestras tropas han dejado en nuestro poder gran número de muertos que se elevan a varios centenares y más de 2.000 prisioneros entre ellos bastantes heridos. El armamento y material recogido es muy numeroso, figurando entre él 20 ametralladoras.

En el frente de Castellón, sector oriental, han continuado los ataques enemigos con el mismo desastroso resultado de los días anteriores para los rojos, pues han sido no solo rechazados sino contraatacados, causándoles elevadísimo número de bajas y haciéndoles 37 prisioneros.

También han sido rechazados algunos intentos de enemigo en los sectores de Culla y Salada.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—Ayer fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Valencia alcanzando la aduana e instalaciones del puerto en las que se produjeron grandes incendios.

Salamanca, 10 de Noviembre de 1938.—III A. T.

De orden de S. E., el General Jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

Fiestas de Italia y del mundo

HOY, DIA 11 DE NOVIEMBRE DE 1938

La día del 11 de noviembre encierra dos aniversarios, que afectan ambos profundamente al pueblo de Italia, y uno de ellos además a numerosos pueblos del mundo.

Es este día de hoy el LXIX aniversario del nacimiento de Víctor Manuel III de Saboya, III de su nombre en el reino de Italia. Fiesta familiar que el cariño de toda una nación ha convertido en día de júbilo general, en el cual toman parte todos los habitantes del país, como una prueba más de adhesión hacia una monarca en cuyas manos se ha consolidado la grandeza italiana, tornando a revivir las épocas inolvidables que el Imperio Romano era árbitro del mundo. Víctor Manuel III tiene en su haber político, no solamente la actuación de sus Ejércitos en la gran guerra mundial, no solamente el formidable triunfo que hizo de la tripolitania tierra italiana (después de vencer gloriosamente al caduco Imperio de la Sublime Puerta, sino además una virtud excelsa que difícilmente suele ser encontrada en quienes ostentan mandos supremos: la virtud de la comprensión, que es lo que ha permitido a Italia alcanzar el mayor grado de su desenvolvimiento.

En los días aciagos de la post-guerra, cuando todo el universo desquiciado auguraba para tantas naciones un desastre que dijérase irremediable, Víctor Manuel III supo sacudirse el yugo apretado de los hombres políticos, y quiso comprender el gesto altivamente patriótico que la Marcha sobre Roma significó. Era la resurrección de la Patria lo que Mussolini quería; era el prestigio de la nación y el de la corona lo que buscaba; era la creación de una gran potencia lo que soñaba. Y, acompañándole en sus planes y en su obra la figura simpática del rey, el milagro fue posible.

Mussolini ha pagado la comprensión de Víctor Manuel, ofreciéndole un Imperio. Y al crecimiento material de Italia ha respondido el crecimiento moral de su monarca, cuyo poder y cuya grandeza se hallan hoy en el pináculo de los medios humanos.

Italia conmemora satisfecha el aniversario del natalicio de su soberano. Una a la Real Familia en la celebración cariñosa de fecha tan destacada, y expresa a su Rey-Emperador una adhesión profundísima para honra del rey mismo y de su pueblo.

Y juntamente con Italia los pueblos todos que tenemos a honra gran de considerarnos sus hermanos y los que se estiman siendo sus amigos. Dios guarde muchos años la real persona de Víctor Manuel III, para bien de su patria y para gloria de la humanidad.

El segundo aniversario que hoy se conmemora, es el vigésimo de la concertación del armisticio que puso fin a la guerra mundial, desarrollada entre ríos de sangre y verdaderos infiernos de dolor, desde el 2 de agosto de 1914 hasta el 11 de noviembre de 1918.

A partir de esta fecha recomenzó la vida tranquila, bajo el signo de la paz.

Pero no en balde han transcurrido veinte años. Ya de cuanto naciera como escuela del armisticio—los tratados del Trián y de Versalles—¿qué resta ya? Afirmamos que nada, nada en realidad.

El mapa europeo que fue entonces modificado a placer de los países que se consideraban absolutamente vencedores en la contienda, ha sufrido modificaciones nuevas, de las cuales renació prodigiosamente el poder del que se consideró el vencido. Alemania, apoyada firmemente en el brazo de Italia, ha tornado a trepar hasta la altura que le corresponde por su población, por sus merecimientos, por su historia; la reunión en una sola de las naciones germanas, trae de nuevo al mundo al punto inicial de una era de paz en que las reivindicaciones no han de quebrar el goce tranquilo de los días de calma.

Y al mismo tiempo que se han ido rectificando los errores entonces padecidos, ha llegado al instante de morir el monstruo aquel, llamado soledad de naciones, creado sin más fin que el mantener por la diplomacia el peso de las armas de la guerra y el peso de los tratados que trajeron la paz.

Borrón y cuenta nueva. El mundo quiere justicia, y no son los abusos de poder, ni son las instituciones cuya base la constituye el egoísmo—como lo es la asamblea de Ginebra—quienes puedan ofrecerle esa justicia. Ya concepción humana de la política ha tomado muy distintos derroteros. Las mismas ideas que entonces se tenían por intangibles, yacen todas moribundas bajo el más formidable de créditos.

Es otro don que ha ofrendado a la tierra la Italia de Víctor Manuel y de Benito Mussolini.

La efemeride que hoy conmemora la historia de la Europa moderna en el XX Aniversario del Armisticio que puso fin a la Gran Guerra, coincide con la fiesta natalicia de S. M. el Rey Emperador de Italia, Víctor Manuel III, que hoy cumple su 69 aniversario y esta coincidencia nos invita a gloriar la simpática personalidad de este Monarca, tan cordialmente identificado con la persona y la obra del Duce, y cuya influencia, dentro de su ejemplar modesta y discreción, ha sido decisiva en algunos momentos dramáticos de la historia contemporánea.

Si todo el valor de un hombre se mide por el grado de fidelidad con que ha cumplido la misión que Dios le ha señalado en la vida terrenal, no hay duda que la personalidad de Víctor



S. M. la Reina de Italia y Emperatriz de Etiopía

Manuel III se nos presenta á miras de su concreta comestio de soberano y de su simbólica representación del pueblo de Italia, con el más límpido relieve del cumplimiento perfecto e impecable de una alta y delicada función dentro del sistema jerárquico del Estado. Víctor Manuel III, que subió al Trono en 1900, ha ejercido durante su largo reinado su alta función de realeza en un periodo excepcionalmente agitado y tempestuoso de la historia europea, en el que las guerras y revoluciones, algunas de ellas las más terribles que haya registrado la historia, han conmovido sus acimientos los bases no solo de la política sino de la civilización de Europa. Y Víctor Manuel III, al cabo de los 38 años de su reinado, ha podido verse firmemente asentado en su trono en medio del derumbamiento de la mayoría de los que no pudieron resistir el embate furioso de las últimas tormentas del destino. Aparte de todas las consideraciones que pueda sugerir un estudio atento de su largo reinado, podemos desde luego afirmar que un rey que ha tenido la virtud de sobrevivir a la más honda de las revoluciones modernas, cual es la fascista, es digno de seguir siendo rey, de seguir ocupando el supremo puesto de la jerarquía y de seguir ejerciendo la representación su preta de su pueblo. Haber sabido salvar la monarquía en la dramática y brusca transición del Estado liberal democrático y parlamentario al nuevo Estado efascista, jerárquico y autoritario, haber sabido hacer aflojar y poner al fin a salvo el centro y la corona hereditarios por encima de todos los terribles vaivenes de las olas embravecidas en las que tantas instituciones seculares han naufragado en estos últimos decenios, son hechos que por sí solos revelan en el Rey Emperador un excepcional sentido de equilibrio, de realidad, de discreción una extraordinaria fortaleza en la fidelidad a su alta misión y una profunda conciencia

El aniversario del natalicio de Víctor Manuel III



S. M. Vittorio Manuel III, Rey de Italia y Emperador de Etiopía

de su alta condición de supremo representante de su pueblo.

Hemos de hacer destacar también con el máximo relieve la cetera visión que tuvo el Rey Emperador cuando en la Asamblea de Paschiera, en 8 de Noviembre de 1917, estando presentes los altos jefes de los ejércitos aliados, logró imponer su idea de que la línea de resistencia de las fuerzas italianas había de fijarse en el Píve contra la opinión de los aliados que querían fijarla más hacia el sur, en el Mincio, lo que preparó e hizo posible el triunfo definitivo de Vittorio Veneto.

Y si examinamos la actitud del Rey de Italia en los momentos solemnes en que Mussolini frente a la incriminación hostil de los elementos parlamentarios amenazados "abrir la puerta con el empujón de la insurrección" en la histórica jornada de la Marza sobre

Roma, fue el Rey quien como una plena inteligente visión del drama inmenso que en aquellos instantes se desenvolvía en la historia de Italia, dio paso libre a la torrencial entrada de las Camisas Negras negándose a firmar el decreto que promulgaba el Estado de sitio, lo que equivalía al anuncio de una resistencia a todo trance contra la revolución fascista, obligando a dimitir al Gobierno Facta y — hecho trascendental en la historia de la Italia Fascista — llamando por su propia iniciativa a Roma a Mussolini y en cargándole del gobierno de la nación. Así, gracias a la sabiduría del Rey, la revolución fascista pudo encontrar prontamente y por vía legal el más amplio y seguro cauce para sus salvadoras realizaciones.

La historia del Fascismo es — en uno de sus aspectos — el resultado de la íntima compenetración de Víctor

Manuel III con Mussolini y de su leal y siempre inteligente colaboración con la obra del Duce.

Mussolini gracias a esta compenetración y colaboración se ha ahorrado la enorme y fantástica complicación que se ha ahorrado la enorme complicación y las graves consecuencias que hubieran entrañado el mantenimiento de terminados puntos de su primitivo programa revolucionario. La suerte que le deparó la Providencia al encontrar se con un soberano tan inteligente y tan impetuoso de su papel en la historia permitió a Mussolini realizar el milagro de llevar a cabo la más profunda de las revoluciones modernas sin tener que derribar "los cuatro pilares básicos del Estado y de la Nación" a los que se refirió en su discurso de Milán del 23 de Octubre de 1923: la Monarquía, la Iglesia, el Ejército y la Constitución. La Monarquía italiana, gra



Su Alteza Real el Príncipe de Piemonte

cias a las grandes virtudes políticas de Víctor Manuel III — así lo hizo constar el propio Mussolini — "ha en trado hoy en lo más profundo del pueblo italiano".

El Duce cuando completó el concepto clásico del Estado Fascista como en carnación jurídica de la Nación con la definición del mismo como "un sistema de jerarquías", sabía que el que ocupaba la más alta de las jerarquías de la Nación era verdaderamente digno de ella y el elegido de Dios para representar en el mundo la Nueva Italia, heredera del Imperio de Roma.

Claudio DE MONFORT.

El Caudillo y los marroquíes

Tetuán. — El GENERALISIMO FRANCO da una nueva prueba del afecto y solicitud con que cuida cuanto a los musulmanes se refiere. Como en años anteriores, al acercarse la época del tradicional viaje a la Meca, ha dado orden de que los musulmanes de Marruecos puedan realizar con toda comodidad esta peregrinación en un buque español.

El Alto Comisario Sr. Beigbeder, conoce el sentir del CAUDILLO y como desea que los peregrinos musulmanes conserven de este viaje el más grato recuerdo, ha adoptado las disposiciones pertinentes.

El barco puesto a disposición de los musulmanes es el magnífico trasatlántico "Marqués de Comillas".

Entre los musulmanes marroquíes ha habido manifestaciones de entusiasmo al saber la grata noticia y de agradecimiento fervoroso por esta nueva prueba de cariño y estimación que el CAUDILLO de España ofrece y porque durante la guerra terrible recuerda a sus fieles amigos cuyo amor a España es inalterable para siempre.



Trípoli.—Los buques transportan a los 20.000 colonizadores que marchan a Libia

